

J. VANHOVE, *Histoire du ministère des colonies* (Académie Royale des Sciences d'Outre-mer, Bruxelles 1968, 168 pp.).

C'était en soi une idée intéressante de vouloir nous donner une « Histoire du Ministère des Colonies ». C'est malheureusement tout ce qu'on peut dire d'élogieux du travail de Monsieur Julien Vanhove, actuellement professeur à l'Université de Liège et précédemment fonctionnaire au dit ministère.

Dès la première page de l'introduction, il apparaît que nous allons lire un éloge des conceptions coloniales belges et que l'on ne manquera aucune occasion de donner un coup de patte à ses adversaires. Cela ne serait pas bien grave si l'auteur nous avait donné réellement l'histoire qu'il prétend nous donner. Malheureusement ce n'est pas le cas. Il s'agit d'une œuvre assez bâtarde où les conceptions coloniales des ministres et l'organisation du ministère sont bizarrement entremêlées. Quand nous disons « organisation du ministère », il faut entendre par là l'histoire tout à fait externe, c'est à dire un exposé purement verbal sur la création de nouveaux départements ou bureaux, sans que l'on se trouve en présence, soit d'une histoire administrative au sens technique du terme, ou au contraire, d'un exposé général sur les forces et les pressions qui ont modelé l'organisation du ministère en question. On signalera les tableaux exposant la succession des ministres et hauts fonctionnaires coloniaux.

J. DHONDT.